
新聞撮要
青年事務委員會召開最後一次會議，

並公佈《香港青年發展策略：公眾參與
報告》。政務司司長張建宗表示，早前
政府推出的「青年自薦計劃」十分成
功，11個委員空缺接獲1,179份申請，
當中超過一半希望加入青年發展委員
會，申請者質素非常高，形容為政府吸
納新血的一次「豐收」。
節自︰《政府吸新血「青薦」大豐

收》，香港《文匯報》，2018-3-8

持份者觀點
1. 張建宗︰新成立的青年發展委員會將
會積極推動跨局、跨部門協作，並致
力做好與青年「三業三政」的工作，
關注青年的學業、事業及置業，並鼓

勵青年議政、論政及參政。
2. 青年事務委員會主席劉鳴煒︰期望日
後新的青年發展委員會與各個政府部
門合作找出方向及落實方法。

3. 青年民建聯主席顏汶羽︰建議政府引
入青年影響評估機制，確保政策制定
能考慮對青年的影響。

多角度思考
1. 報告中指出「現時的學習環境充斥壓
力，副學位未能得到充分認可，以及
青年的壓力來源最常來自學業成績及
家長的期望。」你在多大程度上同意
這說法？

2. 有人認為青年發展委員會應直接落區
與青年面對面對話，才可以多聽青年
意見，你同意嗎？
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青年自薦計劃 政府吸納新血
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新聞撮要
自願醫療保險計劃由前屆政府提
出，計劃的細節終於公佈。保險公司
要保證投保人可續保至100歲，並不
設「終身保障限額」，平均保費則預
計為4,800元。
節自︰《自願醫保均費4800》，

香港《文匯報》，2018-3-2

持份者觀點

1. 食物及衛生局局長陳肇始︰計劃的
保障範圍較大，預計推出後首兩年
可吸引100萬名市民購買。

2. 私家醫院聯會主席李繼堯︰相信私
家醫院不會因為病人增加而加價，
或者有些個別醫院會減價，因為賠
償額已有規定，醫院若要加價，即
自己「離地」。

3. 香港病人政策連線主席林志釉︰自
願醫保計劃沒有為續保時的保費增

幅設上限，憂慮保費會否在第一次
索賠後，或在第二次、第三次索賠
後增加，令投保人大失預算。

多角度思考
1. 有評論指私家醫院或會因病人增加
而加價，你如何評價此看法。

2. 有保險從業員預計自願醫保的保費
將超過政府預算，你認為這會影響
市民購買自願醫保的意慾嗎？
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醫保公佈細節 保證續保百歲
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中國的傳統節日眾多，在香港較為普遍
的傳統節日有農曆新年、清明節、端午
節、中秋節等等。不過，隨着社會的發
展，中國的傳統節日在香港日漸式微。當
中涉及家庭規模改變、傳統文化失傳和娛
樂模式轉變等因素。

春節拜年變外遊
首先，家庭規模改變，改變了以往節日

的慶祝模式。以農曆新年為例，它是中國
的大節日，本來的慶祝方式是親友聚首一
堂，正月初一時，向長輩拜年，長輩會給

予後輩利是等活動。不過，隨着香港的都
市化發展，家庭成員為生活奔波，加上少
子化的年代，讓家庭聚首不及以往熱鬧。
春節變成了簡單的吃喝玩樂消費的節日，
不少人都視春節為一個長假，甚至愈來愈
多年輕夫婦在春節時外出旅遊，不再重視
春節的意義。
其次是傳統文化日漸失傳，讓節日氣氛

日漸淡泊。以端午節為例，端午節原意為
紀念屈原的一種活動，大家會在當天看龍
舟和吃粽子。不過，現時香港人的注意力
多集中在觀賞龍舟比賽和吃粽子，忘記端

午節原有的意義。加上觀賞龍舟比賽和吃
粽子等活動，其形象較為古老，而且稍缺
趣味性，難以與西方節日比較，因此難以
吸引香港青少年參與和投入。

中秋寧願看電影
再者，娛樂模式轉變，亦讓節日內容日

漸變質。以中秋節為例，許多年前香港人
多為一家人一起慶祝，他們一邊看月光、
一邊吃月餅，小朋友還會提着燈籠賞月、
猜燈謎。不過，隨着社會的轉變，年輕一
代不再重視中秋節的意義，大多青年人視

中秋為一般節日，就算和家人晚飯後，亦
選擇和朋友出外看電影、逛街，甚至相約
各自在家玩網絡遊戲等。過節時，不但沒
有以往的慶祝活動，而且更失去了原有中
秋節的意義。
雖然有意見認為中國傳統節日在香港沒

有式微，經過多年來的洗禮和更新，例如
端午節有國際龍舟比賽，吸引不少外國人
士參與，因此中國傳統節日只是另一種轉
化。不過，傳統節日的傳承在於精神而不
是形式，例如愈來愈少人紀念端午節，便
是最好證明。

當然，並非所有中國傳統節日在香港日
漸式微，以長洲太平清醮為例，它在上世
紀90年代曾經式微。不過隨着民間和政
府的推廣，讓太平清醮的內容得以更新，
搶包山、包形商品及跨國快餐店推出的素
包等，經由電視媒體推廣，每年均可吸引
數以萬計的遊客前往長洲參觀。由此可
見，只要有充足的配套，就算是地方性的
慶典，也可以成為世界性的盛事。

■洪昭隆
天主教培聖中學通識科教師及

公民教育統籌

社會變遷 傳統節日失原意
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鵝頸橋「打小人」市民盼減爭拗
新聞撮要
上周是中國傳統廿四節氣的「驚
蟄」，根據習俗，民眾會透過「打小
人」驅逐小人及祈福。本港「打小
人」的熱門勝地灣仔鵝頸橋底，聚集
了大批市民響應傳統，在「啪啪啪」
聲中發洩不滿。有市民直言過去一年
小人纏身，無辜惹上官非，冀藉此一
掃頹氣，也有市民純粹祈福，祈求新
一年事事順利，香港少些爭拗，社會
維持和諧穩定。
節自︰《鵝頸橋下「啪啪啪」市民

「打小人」求和諧》，香港《文匯

報》，2018-3-6

持份者觀點
1. 第三年擺檔的林女士︰今年祭品價
錢稍漲，一份紅寶牒收費由去年12
元增至15元，一套祭品售價200元
至300元，較去年增加數十元，惟
「打小人」服務維持在50元，相
信對生意影響不大。

2. 替朋友「打小人」的徐小姐︰友人
經營攤檔為生，一直合法守法，不
過去年被鄰近商戶業主投訴，生計
大受影響，希望為他轉運和祈福。

3. 首次「打小人」的陳先生︰因為有
台灣朋友聽到香港有「打小人」而
感到好奇，因此自己到來體驗，再
跟他們分享，也會替他們「打小
人」。

多角度思考
1. 有人認為鵝頸橋「打小人」可以發
展成為香港的旅遊景點，你認同
嗎？

2. 有評論指「打小人」屬於香港傳統
文化，應該推廣，你同意嗎？
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樹木取代塑膠 積木變零廢料
新聞撮要
丹麥樂高積木(Lego)本周宣

佈，為貫徹零廢料政策承諾，將
於今年內開始使用植物原料生產
部分產品，包括樹木和樹葉的積
木等，取代傳統塑膠原料，佔總
體產品的1%至2%。
節自︰《Lego兌零廢料承諾

植物原料製積木》，香港《文匯
報》，2018-3-3

持份者觀點
1. 樂高環境責任部門副主席布魯

克斯︰植物積木的技術已發展
成熟，兒童和家長不會察覺出
分別。

2. 樂高公司︰植物積木是公司的
環保減廢政策之一，期望在
2030年前全面使用可持續物料
製作產品和包裝。

多角度思考
1. 以塑膠作為原料會帶來什麼環
境問題？

2. 除了樹木以外，還有什麼原料
可以用作取代傳統塑膠原料？

全

球

化

美國擬增關稅 恐引發貿易戰
新聞撮要
美國總統特朗普早前宣佈，計劃向進

口鋼材和鋁產品加徵關稅，引起歐盟等
貿易夥伴不安。在上周舉行的世界貿易
組織(WTO)閉門會議上，中國發起針對
美國增加關稅的討論，獲多國響應，表
示憂慮相關措施會造成針鋒相對的貿易
行動。
節自︰《中國牽頭討論世貿18成員

籲美三思》，香港《文匯報》，
2018-3-8

持份者觀點
1. 特朗普︰支持加徵關稅，以保護美國
企業和工人，美國已出現巨額貿易逆
差，即使爆發貿易戰也不會成為輸
家，不能再被其他國家佔便宜。

2. 歐盟貿易專員馬爾姆斯特倫︰假如美
國加徵鋼鋁關稅，歐盟將對美國鋼鐵
及農產品徵收報復性關稅，涵蓋電單
車、威士忌、花生醬、橙汁和紅莓等
產品。

3. 國際貨幣基金組織(IMF)總裁拉加
德︰美國若增加關稅，恐招致其他國
家以牙還牙，引爆貿易戰，打擊全球

經濟增長。

多角度思考
1. 特朗普計劃向進口鋼材和鋁產品加徵
關稅，理據何在？

2. 有評論指「美國加徵關稅將導致全球
掀起貿易戰」，為何會有這種看法，
你認同這個看法嗎？

3. 對於特朗普認為加徵關稅可重振美國
本土產業，你認同嗎？
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新聞撮要
全國政協十三屆一次會議及十三
屆全國人大一次會議，分別在3月
3日及3月5日開幕。十二屆全國政
協主席俞正聲向大會報告過去5年
工作，以8個章節對5年工作進行
回顧，詳盡介紹了全國政協5年來
按照習近平總書記提出的一系列新
思想新論斷新要求，努力推動人民
政協事業發展。
國務院總理李克強作政府工作報
告時，提到港澳工作取得新進展，
「一國兩制」實踐不斷豐富和發
展，憲法和基本法權威在港澳進一
步彰顯，內地與港澳交流合作深入
推進，港珠澳大橋全線貫通，港澳
保持繁榮穩定。
■節自︰《俞正聲籲政協委員

壯大愛國愛港力量》，香港《文匯
報》，2018-3-4；
《李克強：恪守憲法基本法 港

澳內地共繁榮》，香港《文匯

報》，2018-3-6

持份者觀點
1. 習近平︰發展是第一要務，人
才是第一資源，創新是第一動
力。

2. 李克強︰要繼續全面準確貫徹
「一國兩制」方針，嚴格依照
憲法和基本法辦事。全力支持
香港、澳門特區政府和行政長
官依法施政，大力發展經濟，
持續改善民生，有序推進民
主，促進社會和諧。支持香
港、澳門融入國家發展大局，
深化內地與港澳地區交流合
作。

3. 俞正聲︰要廣泛凝聚實現中華民
族復興正能量，包括加強同港澳
台僑同胞團結聯誼，動員中華兒
女共擔民族大義、共圓中國夢。
開展對外友好交往，促進「一帶
一路」建設，為推動構建人類命

運共同體作出貢獻。
4. 全國人大法律委員會主任喬曉

陽︰李克強總理在政府工作報告
中講到「一國兩制」、講到嚴格
按照基本法辦事，這個「嚴格按
照基本法辦事」不是空話，這裡
面最主要的內容就是「一國兩
制」、「港人治港」、高度自
治，所以不要看到沒有這個字，
又說有什麼變了。

多角度思考
1. 李克強在政府工作報告中提到，
2018年中國經濟發展目標是國
內生產總值增長6.5%左右，有
評論認為這個增長速度訂得太
低，你如何評價此看法。

2. 有人認為李克強的政府工作報
告港澳部分中，即便沒有提及
「港人治港」和高度自治，但
不代表中央政府改變立場，你
認同嗎？ ■中國人民政治協商會議第十三屆全國委員會第一次會議3月3日在北京人民大會堂開幕。 資料圖片

■特朗普加徵關稅的計劃，隨時引發全
球貿易戰。 資料圖片

■樂高公司將於今年內以樹木和樹葉等製作積
木，取代傳統塑膠原料。 資料圖片


